

HISTORIA- SEGUNDO C
PRIMERA ETAPA-TRABAJO N°3

TEMA: LA MESOPOTAMIA ASIÁTICA Y EGIPTO

PROFE MARTINEZ ANDREA- profehistoriasexto@gmail.com

Período de consultas: 7 de junio al 11 de junio

Período de entrega: 14 de junio al 18 de junio

Las primeras civilizaciones surgieron en las llanuras aluviales de Asia, en la Mesopotamia y en el Valle del río Indo, así como también en el este de África, en el Valle del río Nilo.

La fertilidad de estas llanuras permitía una gran producción de cereales, como el trigo y la cebada.

Todas estas civilizaciones estuvieron volcadas hacia la agricultura, también han sido denominadas civilizaciones hidráulicas, porque se desarrollaron junto a grandes ríos y aprovecharon sus aguas para la producción agrícola.

El caudal de los ríos que bañan esas llanuras se incrementa

frecuentemente a causa de los deshielos primaverales o del incremento de las lluvias.

Para aprovechar el agua de estos ríos, y controlar las inundaciones, los pueblos que habitaban en estas llanuras realizaron grandes obras como diques, canales y represas. Estos trabajos

así como las tareas de la agricultura, eran dirigidos y controlados por estados centralizados.

Una de las causas de la conformación de los Estados fue la defensa de las ciudades, estuvieron continuamente amenazadas por pueblos nómades que vivían en las estepas o en el desierto. En épocas de crisis políticas, crecimiento de población o escasez de pastos para su ganado estos grupos invadían y saqueaban las ciudades.

La mayoría de las civilizaciones antiguas que los europeos del Siglo XIX bautizaron cercano oriente. En la actualidad, esta región se la menciona como Oriente medio o Medio Oriente.

Esta región incluye:



LEYENDA	
■	Civilización egipcia
■	Civilización india
■	Civilización mesopotámica
■	Civilización china

- El Asia menor, con la Meseta de Anatolia, actuales Turquía y Armenia
- La Mesopotamia asiática, delimitada por los ríos Tigris y Éufrates, que desembocan en el golfo pérsico.
- El corredor Sirio- palestino, junto al mar Mediterráneo, actualmente comparten este territorio los países del Líbano, Israel, Siria y Jordania.
- La meseta de Irán y el valle del río Nilo, en África, rodeados por desiertos.

Las formas de organización política

Desde finales del neolítico, los primeros Estados crearon formas de organización para explotar su espacio geográfico. Los gobernantes regularon la vida social y económica a través de distintas formas de gobierno, por medio de una eficiente burocracia y de normas de convivencia derivadas de sus creencias.

ACTIVIDAD N°1

- a- ¿Por qué las primeras poblaciones se instalaron cerca de los ríos?
- b- ¿Qué actividades debió desarrollar el hombre para poder contener las inundaciones de los ríos?
- c- Averigua cuales son los actuales países que conforman la llamada región de Medio Oriente.
- d- ¿ Que actividades desarrollaron los primeros pueblos?

LAS CIUDADES ESTADO DE MESOPOTAMIA- LA DESCENTRALIZACIÓN DEL PODER

Durante el 3000 a.C, la Mesopotamia se dividió en tres regiones: Sumer, en el sur o Baja Mesopotamia. Junto al Golfo pérsico la región de Akkad, en el centro la región conocida como Asiria alrededor del curso del río Tigris.

Los súmeros de la Baja Mesopotamia se organizaron de una manera descentralizada: se agruparon en **CIUDADES INDEPENDIENTES O CIUDADES-ESTADOS**. Esto significa que no había unidad política, es decir, que no existía un monarca que, desde una capital, impartiera las órdenes a todo el territorio. Sino que cada ciudad tenía sus propias autoridades y sus leyes. Además, aunque en ellas se adoraban a los dioses de todos los súmeros, cada ciudad estaba bajo la protección de una divinidad en particular, cuyo templo era el más grande y el más rico. Algunas de las principales ciudades fueron Lagash, Nippur, Uruk y Ur.

Los recursos de cada ciudad-estado provenían del campo circundante, que los proveía de cereales, frutos, legumbres y también carne, leche y lana. Para asegurar las cosechas, resultaba fundamental que los jefes de cada ciudad-estado dirigieran la construcción y el mantenimiento de un sistema de diques y canales.

Los productos que no provenían de la agricultura, como la madera o ciertos minerales, se obtenían del intercambio comercial con las regiones que poseían estos bienes. También se establecían relaciones comerciales con pastores trashumantes, que se acercaban a la Mesopotamia.

El gobierno de las Ciudades- Estado

Los primeros jefes de las ciudades Estado fueron príncipes sacerdotes llamados ensi o patesi. Sin embargo la lucha por el agua y por las tierras provocó enfrentamientos con otros pueblos. A partir de esta situación surgieron jefes militares, llamados lugal, los que centralizaron el poder.

La administración y el poder se ejercían desde el palacio o el templo. Los templos no eran solo centros religiosos, sino también depósitos en los que, bajo la protección del dios, se guardaban las cosechas que luego se redistribuían entre la población. Con el tiempo surgieron graneros reales, pero los templos continuaron cumpliendo otras funciones sociales ya que protegían a los pobres, a los huérfanos y a las viudas y tenían a su cargo las escuelas para los escribas. Además en el templo los sacerdotes reunían los conocimientos prácticos y científicos de su época, como la matemática y la astronomía. La mayoría de los templos estaban contruidos en forma de pirámide o zigurat, que significa montaña sagrada.

A medida que las ciudades- estado iban creciendo y enriqueciéndose, los palacios cobraron mayor importancia, ya que en él se concentró el poder de los príncipes o reyes que determinaban las pautas para cada ciudad.

LOS REINOS: EL PODER CENTRALIZADO

A mediados del 3000 a.C, llegaron los acadios, un pueblo nómade, que modificaron el poder político en la Mesopotamia .A medidas que fueron dominando la región de la Baja Mesopotamia, los acadios se impusieron militarmente sobre todas las ciudades y establecieron un gobierno centralizado en la figura de un solo monarca: el rey Sargón de Ágade (Akkad), quien hacia el 2600 a.C, extendió su poder sobre gran parte de la Mesopotamia. Los príncipes de las ciudades –estado se convirtieron en gobernadores, funcionarios dependientes del rey que recibían órdenes de palacio real y debían enviar informes y tributos de cada una de las regiones.

El palacio, sustituyó en funciones y poder al templo, en él se concentraron el rey, su familia, los sacerdotes y los principales funcionarios.

Alrededor del año 2000ª.C, un nuevo pueblo invadió la Baja Mesopotamia, LOS AMORREOS, y desde allí conquistaron el resto de la región. Su principal rey fue HAMMURABI, quien entre los años 1792 y 1750 a.C , gobernó Babilonia al dominar a todas las ciudades estado, y al resto de la Mesopotamia, Hammurabi conformó el Primer reino Babilonio, que se extendió hasta aproximadamente el 1600 a.C.

La organización legal del imperio babilónico estuvo basado en un Código, llamado CÓDIGO DE HAMMURABI, considerado el primer código de leyes de la humanidad. Este conjunto de leyes se ocupa de asuntos familiares, matrimonios, regulación del comercio, impuestos, enumera los castigos para delitos. Estas leyes se basaron en la concepción de “ojo por ojo”, conocida como ley de talión, que establecía que el que cometía un delito grave contra una persona libre recibía un daño físico equivalente. Pero en el caso que los daños fueran sobre esclavos o campesinos, se debía pagar una compensación a los dueños.

El código establecía la pena de muerte para muchos delitos, también se aplicaba la mutilación de miembros. A pesar de la severidad del código las leyes significaron un cambio profundo en la administración de justicia y de poder.

MONARQUÍAS ABSOLUTAS Y TEOCRÁTICAS

Los príncipes y reyes de la Mesopotamia encabezaron monarquías teocráticas. Esto significa que se consideraba que su mandato para gobernar provenía de los dioses. De esta manera tenían un poder prácticamente indiscutible, ya que las decisiones de los dioses no se ponían en duda.

Entre otras obligaciones, los reyes debían asegurar que los dioses favorecieran al país; por otra parte, como grandes sacerdotes, construían templos, dirigían ceremonias religiosas, y vigilaban como el clero administraba los bienes de los templos, también creaban leyes, aplicaban la justicia y tenían el mando militar como jefes del ejército. Los reyes tenían un poder prácticamente absoluto aunque, en ocasiones, consultaban a otros funcionarios. A su alrededor existía un conjunto de fieles funcionarios que hacían cumplir las órdenes del rey y que constituyeron la burocracia estatal.

ACTIVIDAD N°2

- a- Indica las principales diferencias/ similitudes entre un gobierno centralizado con una ciudad –estado.
- b- ¿Qué pueblos se organizaron como ciudad- estado? ¿Y cuáles como imperios?
- c- ¿Por qué las monarquías eran hereditarias y absolutas?
- d- ¿Quién le otorga el poder al rey, en una monarquía TEOCRÁTICA?
- e- ¿Por qué aparece la escritura?

LA SOCIEDAD DE LOS PUEBLOS DE LA MESOPOTAMIA

Diversos textos e imágenes de la Mesopotamia, nos muestran que la sociedad era, jerarquizada y estratificada. La posición de cada persona en la sociedad estaba relacionada con la riqueza y la actividad que desarrollara.

Aquellas actividades relacionadas con la dirección del gobierno, el templo o el ejército poseían una jerarquía mayor que las actividades dedicadas a la producción o el trabajo del campo o artesanal.

El rey y su familia ocupaban el lugar más alto en la escala social, junto con los gobernadores de provincias o ciudades, tomaban decisiones y manejaban el Estado. No producían ni pagaban tributos.

Los nobles, los funcionarios, los jefes del ejército y los sacerdotes integraban el sector PRIVILEGIADO, pues gozaban de grandes beneficios aunque también eran súbditos, es decir que no poseían derechos, sino que estaban bajo el poder total del soberano.

Entre los principales funcionarios se encontraban los escribas, que cumplían muchas funciones, calculaban el monto de los impuestos y registraban sus pagos, realizaban los censos de población y de animales, vigilaban aduanas y supervisaban la construcción de obras públicas y monumentos.

Entre los subordinados, algunos gozaban de ciertos privilegios, aunque debían pagar impuestos. Era el caso de arquitectos, médicos, comerciantes y artesanos especializados que prestaban servicios en el palacio y que en general eran bien recompensados.

En la base de la escala social se encontraban los servidores, algunos libres y otros esclavos, que trabajaban en los templos los palacios como criados, cocineros, músicos, bailarines o artesanos menores.

Los campesinos y los pastores, que constituían la mayoría de la población, trabajaban en condiciones muy duras y lo que producían pasaba a manos del Estado y las clases privilegiadas.

En SUMER, se desarrollaron las primeras formas de escritura. Si bien los documentos y fuentes sitúan a los primeros escritos, hacia el 3400 a.C, muchos testimonios coinciden en que durante el 5000 a.C, ya se utilizaron los primeros signos pictográficos. La escritura pictográfica, fue la primera en representar con dibujos los objetos y elementos naturales. La escritura se realizaba sobre tablillas de arcilla que se marcaban con una cuña afilada.

La escritura se originó ante la necesidad de la administración política y económica en las ciudades: se registraban las cosechas, pagos de impuestos, distribución de población, etc.

Los pueblos que habitaron la Mesopotamia se ocuparon de los fenómenos de la naturaleza y por el estudio de los astros. Tanto los sumerios como los babilonios, estudiaron la astronomía, ya que consideraban fundamental el estudio de los astros ya que regían la vida de los hombres. Utilizaron el calendario lunar y solar, con los que establecían los períodos de cosecha y recolección.

En estas sociedades, también se estudió la matemática, ciencias naturales y medicina. Los científicos por lo general eran sacerdotes o altos funcionarios, ya que eran las únicas que poseían los conocimientos científicos.

SOCIEDAD MESOPOTÁMICA

La Sociedad en Mesopotamia estaba jerarquizada.



ACTIVIDAD N° 3

- Explica cuales eran las actividades que desempeñaba el rey.
- Indica cual era la principal actividad de la mayoría de la población. ¿Por qué los habitantes de los reinos o imperios eran SUBDITOS?
- Explica porque aparece la esclavitud.

Evaluación: para poder valorar las actividades es necesario: entrega del trabajo en tiempo y forma requeridos- Claridad y relación de conceptos- capacidad de síntesis y organización de contenidos